

横浜市教育委員会  
定例会会議録

- 1 日 時 平成28年12月5日（月）午前10時00分
- 2 場 所 教育委員会会議室
- 3 出席者 岡田教育長 今田委員 間野委員 西川委員 長島委員 宮内委員
- 4 欠席者 なし
- 5 議事日程 別紙のとおり
- 6 議事次第 別紙のとおり

# 教 育 委 員 会 定 例 会 議 事 日 程

平成 28 年 12 月 5 日（月）午前 10 時 00 分

- 1 会議録の承認
- 2 一般報告・その他報告事項  
横浜読書百貨展の実施について
- 3 審議案件  
教委第 53 号議案 横浜市学校保健審議会委員の任命について  
教委第 54 号議案 教職員の人事について
- 4 その他

[開会時刻：午前10時05分]

岡田教育長

定刻を5分も遅れまして、申し訳ありません。  
ただいまから、教育委員会定例会を開会いたします。  
はじめに、会議録の承認を行います。11月7日の会議録の署名者は今田委員と宮内委員です。会議録につきましては、既にお手元に送付してございますが、字句の訂正を除き、承認してよろしいでしょうか。

各委員

<了 承>

岡田教育長

それでは、承認いたします。字句の訂正がございましたら、後ほど事務局までお伝えください。

なお、前回11月18日の会議録につきましては、準備中のため、次回以降に承認することといたします。

次に、議事日程に従い、教育次長より一般報告を行います。

小林教育次長

### 【一般報告】

#### 1 市会関係

- 11/30 本会議（第1日）議案上程（給与条例関係）・質疑・付託・議案議決

教育次長の小林です。それでは、報告いたします。

まず、市会関係ですが、11月30日に本会議第1日目が開催され、給与条例関係の議案上程、質疑、付託、議案議決が行われました。

#### 2 市教委関係

##### (1) 主な会議等

- 11/19 大正小学校100周年記念式典
- 11/19 神橋小学校130周年記念式典
- 11/19 六つ川小学校50周年記念式典
- 11/22 優良PTA文部科学大臣表彰受賞団体教育長表敬訪問
- 11/26 芹が谷小学校50周年記念式典
- 11/26 第56回横浜市立小学校体育実技発表会
- 12/3 いじめ防止市民フォーラム
- 12/3 黒須田小学校10周年記念式典

##### (2) 報告事項

- 横浜読書百貨展の実施について

次に、教育委員会関係の主な会議等ですが、11月19日には3つの小学校で創立記念式典が開催され、大正小学校の100周年記念式典には岡田教育長が、神橋小学校の130周年記念式典には長島委員が、また、六つ川小学校の50周年記念式典には宮内委員がそれぞれ出席し、挨拶を行っております。

続きまして、11月22日には、本年度優良PTA文部科学大臣表彰を受賞された、つづきの丘小学校PTA、釜利谷南小学校PTA「とらいあんぐる」、二つ橋高等特別支援学校PTAの皆さんの表敬訪問があり、教育長と懇談しております。

11月26日には、芹が谷小学校の50周年記念式典が行われ、長島委員が出席、挨拶

拶を行っております。

同じく11月26日には、第56回横浜市立小学校体育実技発表会が横浜文化体育館で行われ、岡田教育長が出席、挨拶を行っております。当日は、18区代表校の児童がマット運動、なわ、表現運動などの演技を発表いたしました。また、アテネオリンピック金メダリストの米田功さんがゲストとして来場し、実技を披露してくださるとともに、子供たちに向かってメッセージをいただきました。

12月3日には、いじめ防止市民フォーラムが、横浜市開港記念会館で開催され、こちらには岡田教育長が出席し、挨拶しております。今回は「だれもが安心して生活できる いじめがない子ども社会に向けて」というテーマで、老松中学校、錦台中学校、西寺尾小学校、西寺尾第二小学校の実践発表が行われ、続いて児童生徒及び保護者、教職員代表によるパネルディスカッションが行われております。具体的には、今回、西寺尾小学校、西寺尾第二小学校、錦台中学校、戸塚高校の定時制の代表、老松中学校、ろう特別支援学校高等部の代表の児童生徒が、自分たちの学校での実践を丁寧にパネルディスカッションの中で発表しております。

また、パネラーの1人である寺尾中学校の木藤校長先生からは、今回の問題については全学校を挙げて取り組んでいきたいというようなお話が最後にございました。いじめの問題につきましては、現在教育長通知、課長通知を全学校に配付しておりますが、臨時の統括校長会及び小中学校の専任の研修会等でその内容について周知、また研修を行っていくとともに、今後また学校経営推進会議等でもきちんと各学校に浸透するように研修をしていきたいと考えております。

12月3日には、黒須田小学校10周年記念式典が行われております。こちらには西川委員が出席、挨拶を行っております。

次に、報告事項といたしまして、11月23日に開催しております横浜読書百貨展につきまして、この後、所管課から報告させていただきます。

私からの報告は以上でございます。

岡田教育長

次長からの報告は以上となりますが、私から1つ御報告をさせていただきたいと思っております。

いじめの関係で、第三者委員会の調査報告書を受けまして、この報告書を申し出された方にお渡しをし、その後、12月1日に教育委員会事務局の担当が御両親及び代理人弁護士とお会いしました。今回のいじめ重大事態に対する御両親の思いをお聞きするとともに、今後行う教育委員会の内部検証で検証してほしいという御要望も具体的にいただきました。検証にあたって、御両親からは子供たちの不安やいじめ等を見逃さないために求められる教員の姿勢について、一つは重大事案に対する管理職の対応と校内体制について、一つは学校教育事務所の対応について、一つは学校・教育委員会のいじめの定義への理解についてという、大きくはこの4点について申し入れがございまして、それを踏まえて検証にあたっては、きちんと対応していきたいと考えております。

私からの報告は以上です。

そのほか、何か御質問がありましたら、お願いいたします。

それでは、ほかに御質問がなければ、横浜読書百貨展の実施につきまして、所管課から報告いたします。

小椋教育政策  
推進等担当部  
長

教育政策推進等担当部長の小椋でございます。よろしくお願ひいたします。  
読書活動の拡大や支援、本を通じた交流のきっかけや様々な読書の楽しみ方の提供を目的として、11月23日に横浜市開港記念会館で「横浜読書百貨展 - 横浜市読書活動推進ネットワークフォーラム -」を開催いたしました。  
詳細につきましては、担当課長から報告させていただきます。

重松生涯学習  
文化財課長

生涯学習文化財課長の重松です。よろしくお願ひいたします。  
「平成28年度横浜市読書百貨展の開催について」という資料を御覧ください。  
趣旨につきましては今、部長から話がありましたが、この読書百貨展につきましては、図書館及び指導企画課と協力しながら、読書活動の推進ということで取り組んでまいりました。  
2番の概要についてですが、平成28年11月23日水曜日、祝日の10時から16時、会場は横浜市開港記念会館で行い、株式会社KADOKAWA、神奈川県書店商業組合、一般社団法人まちライブラリー、株式会社有隣堂の協力をいただいています。来場者数は約2,500人ということで、昨年度より若干落ちていますが、昨年度は新都市ホールで実施しましたので、会場へのアクセスを考えるとかなり多く来ていただいたのではないかと思います。  
3番の主なプログラムとしまして、まちライブラリーのマイクロ・ライブラリーサミットということで、基調講演「本で人とつながるまちライブラリーのつくりかた」を、提唱者の磯井純充さんに行っていただきました。それ以外にトークセッション等を行いました。また、体験コーナーも併せて実施しています。  
次に、ビブリオバトルですが、これは8区から推薦された方々によりまして、ビブリオバトルを行いました。あと、ビブリオバトルの体験講座ということで、やり方について「はじめてのビブリオバトル体験講座」という講座も併せて実施しています。  
それ以外に、16ミリフィルムの上映会、おはなし会、絵本カバーで作る手提げバッグ作り、人気作品「文豪ストレイドッグス」とのコラボ企画の「文豪クイズ」も行っています。  
資料の裏面を見ていただければと思います。当日の様子を写真付きで載せています。まず、マイクロ・ライブラリーサミットですが、今回関東周辺のいろいろなまちライブラリーを实践されている方々の報告をいただきまして、横浜の方にも御報告いただきました。少しずつこういう小さな図書館と言いますか、そういう本を通じた交流の場が増えてきているようです。  
次に、2番目の右側のビブリオバトルは、市内8区から推薦されました皆様方によるもので、私も見ておりましたが、大変盛り上がりまして、会場も入り切れないぐらいの数の方に来ていただきました。内容も非常に充実したものであったと思います。  
中ほどの16ミリフィルム上映会は、最初は16ミリということでなじみがあまりないのではないかと思いますのですが、親子連れの方にとくさん見ていただきました。「どんぐりと山猫」とか、短いアニメをいろいろと企画して実施しました。  
右側の「おはなしの広場（おはなし会）」は、いつもやっているようなおはなし会なのですが、非常に子供たちにも熱心に聞いていただいています。  
下のほうはパネル展示で、読書活動団体と学校司書の紹介をしています。パネルも非常に充実した分かりやすいパネルを展示していただきまして、多くの方に見ていただきました。  
最後の右側が「文豪ストレイドッグス」とのコラボレーションということで、なじみがないかもしれませんが、株式会社KADOKAWAさんのほうで文豪を

主人公にしたコミックがございまして、非常に多くの子供たちや中学生たちが朝から並んでいる状態でした。普段あまり本に関心がないような方にもかなり来ていただいたのではないかとということで、非常に良かったのではないかと考えています。

説明は以上です。

岡田教育長

説明が終了いたしました。御質問等がございましたらお願いいたします。

長島委員

ありがとうございます。読書、本に親しむためにいろいろな仕掛けができたことは、本当に素晴らしいと思います。先日、ある中学校を訪ねたときに、昔からの文豪作品が昔の表紙ではなくて、本当に今の子供たちが興味、関心を持つような、今どきというのでしょうか、アニメーションのキャラクターの表紙がとても格好よく、例えば夏目漱石の本であるとか、谷崎潤一郎の本がそういうものでできていて、思わず手に取りたくなるようなものが出ているということを知りました。そういうことから子供たちのきっかけになると良いと思って、学校の図書館の在り方も、そういうところに着眼することも大事なのではないかと思いました。表紙からまず子供たちが手に取っていると司書の方がおっしゃっていましたので、こういう活動を学校の図書活動に反映できれば良いのではないかと思います。またよろしくお願いいたします。

重松生涯学習  
文化財課長

ありがとうございます。当日もいろいろな本を紹介させていただいていますが、文豪の作品は、例えば太宰治だと表紙が黒っぽいようなものもありますが、明るく違った印象の表紙の本をかなり展示させていただきまして、多くの方に見ていただいたのではないかと考えています。

長島委員

まさしく写真にあるような展示ですか。

重松生涯学習  
文化財課長

そうです。

岡田教育長

どうぞ。

今田委員

非常に楽しいというか、意義深いというか、素晴らしいイベントだと思いません。聞き漏らしたのかもかもしれませんが、ビブリオバトルのコンテストのようなものがあったのですか。

重松生涯学習  
文化財課長

各区で実施したビブリオバトルから代表と言いますか、御推薦いただいた方で行いました。今回は8区の参加で4人と4人に分かれて、ビブリオバトルを行わせていただきました。

今田委員

発言した人はどんな本を読んだのか、支障がなければ教えてもらってもよろしいですか。

重松生涯学習  
文化財課長

一覧はあれですけども、経済学者の方が書いている『経営者・平清盛の失敗』を、社会の先生のようなのですが、当日非常に面白く紹介させていただきました。「なぜそういう形で平清盛は失敗したか」という、着眼点も非常にユニークであり皆さんの関心をもたれるように御紹介いただきました。あと、高校生の方でし

ようか、そういった若い方も出て本を楽しく紹介していただきました。

今田委員 いずれにしても、継続して頑張ってもらっていただくことは素晴らしいのではないかと思います。

岡田教育長 どうぞ。

西川委員 すばらしい機会だと思います。私も参加できなくて申し訳なかったのですが、2,500名というのは、小学生、中学生、保護者、教員の方もお見えになっていましたか。

重松生涯学習文化財課長 どなたがどうという区分けまでは分からないのですが、かなり今回は中学生とか、そういう方が多く、朝から並んでいただいていたので、そういった方は、先ほど言いました文豪ストレイドッグスのように人気のものとコラボすることによって来ていただいたのではないかと考えております。

西川委員 すばらしいことだと思います。今、学校に全校配置で学校司書が就かれて、それぞれのいろいろな活動をされていることをとてもうれしく思っているのですが、その中でも小学生だと、保護者の方が読み聞かせボランティアで入っていたり、それから外国籍、外国につながる生徒が多い学校では外国籍の保護者が、日本と外国の同じ本を両方、親と学校司書と一緒に読んで読み聞かせるとか、いろいろなところで本の扱いについては今また復興してきたことをうれしく思っているので、是非こういう機会を、「こういうことがあるよ」というのを学校司書さんたちにももっと広めていただけたら面白いのではないかと思います。本当に今、本というのは大事だと思っていますので、是非よろしく願い申し上げます。

重松生涯学習文化財課長 この期間に、11月に各区においても非常にこれに類すると言いますか、各区独自にいろいろなイベントもやっておりまして、本に接する機会を増やす取組を、全市を挙げてやっているという状況です。

岡田教育長 ほかによろしいでしょうか。

それでは、ほかに御質問がなければ、議事日程に従い、審議案件に移ります。まず、会議の非公開について、お諮りします。教委第53号議案「横浜市学校保健審議会委員の任命について」、教委第54号議案「教職員の人事について」は、人事案件のため、非公開としてよろしいでしょうか。

各委員 <了 承>

岡田教育長 それでは、教委第53号議案、教委第54号議案は、非公開といたします。審議に入る前に、そのほか何かございましたらお願いいたします。  
それでは、事務局から報告をお願いします。

加納委員会担当係長 それでは、報告させていただきます。11月24日に1団体から、肢体不自由特別支援学校再編整備計画に関する要望書が提出されました。また、12月2日に1団体から、日の丸・君が代等に関する要望書が提出されました。これらの要望書につきましては、事務局で対応を調整の上、教育委員会で審議が必要な場合は、次

回以降にお諮りしたいと思います。委員の皆様は、内容の御確認をよろしく願  
いいたします。

次回の教育委員会臨時会は、12月16日金曜日の午前10時から開催する予定で  
すので、よろしく願います。

以上でございます。

岡田教育長

それでは、次回の教育委員会臨時会は12月16日金曜日の午前10時から開催する  
予定です。別途、通知いたしますので御確認をお願いします。

次に、非公開案件の審議に移ります。傍聴の方は御退席をお願いします。ま  
た、関係部長以外の方も退席してください。報道の方も御退席をお願いいたしま  
す。

<傍聴人及び関係者以外退出>

<非公開案件審議>

教委第53号議案「横浜市学校保健審議会委員の任命について」  
(原案のとおり承認)

教委第54号議案「教職員の人事について」  
(原案のとおり承認)

岡田教育長

本日の案件は以上です。これで、本日の教育委員会定例会を閉会といたしま  
す。

[閉会時刻：午前11時35分]